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2023, EL AÑO DEL LARGO VERANO
En sintonía con los informes internacionales, que marcaron los meses de Julio y Agosto como los más

calurosos de 2023, en la región norte la temperatura promedio anual fue de 35 grados. Sin embargo, en el

Verano 2022-2023 el que se coloca como el más caluroso desde que se llevan anotaciones, con 8 olas de

calor en total. 

Entre las particularidades que marcaron el 2023, marzo 2023 fue 2.1 grados más cálido que lo normal, por

delante de los marzos cálidos de 2020 y 1979; y además del calor también rompió récords en mm de agua

caída en 24 horas: en Orán fueron 114 mm (01/03) y en Tartagal fueron 109 mm (25/03).

En pleno agosto, Invierno en el hemisferio sur, Tartagal marcó 40.2 grados; registro asentado el día 22. Esa

misma jornada, San Fernando del Valle de Catamarca, Las Lomitas (Formosa), y Roque Sáenz Peña (Chaco)

oscilaron entre los 38 y 39 grados.

Al sofocante calor y la falta de lluvias, se resentía aún más la falta de agua (panorama similar en todo el

país), y se agregó que a la escasa disponible, había cianobacterias (algas verdes). En un contexto de

sequía (2022 es el 8° año más seco en la historia ambiental nacional), Diciembre/22 pre anunciaba este

2023. 

Argentina vivió el 5° diciembre más cálido desde 1961. Entre los días 4 y 12 ocurrió una intensa y extensa

ola de calor, provocando récords de temperatura: en Tartagal, la térmica fue de 55 grados el 8 de

diciembre (44.2 grados de temperatura), marcas peligrosas para la salud de los seres vivos. 

Septiembre y octubre fueron meses con ciertos descensos en la temperatura, sin llegar a los 0 grados (sí

en sensación térmica); y en noviembre, Orán (43.8°C) y Tartagal (43.3°C) encabezaban el ranking de

temperaturas (11/11) a las 15 horas. 

El Servicio Meteorológico explicó que un bloqueo atmosférico

impidió la llegada de aire frío desde el sur, lo que permitió

condiciones extremadamente calurosas para la época.

https://www.smn.gob.ar/sites/default/files/informe_oladecalor_4-12diciembre2022.pdf


TODOS LOS DERECHOS INFANTILES

EUna mujer perteneciente a las etnias aborígenes cumple prisión domiciliaria producto del robo de una

bebé recién nacida en julio de este año del Hospital Zonal de Tartagal, condición a la que accedió luego de

protestas de originarios e intervención de un abogado particular. 

La medida fue sumamente criticada ante lo que se entendió como un nuevo favoritismo y manipulación de las

comunidades abusando de su condición de originarios, mientras que el personal médico, enfermero y de

seguridad del Hospital, al igual que la Unidad Fiscal conformada para la investigación, era cuestionada en toda

la línea de acción y cadena de responsabilidades. 

La hasta ahora única imputada y en arresto por el hecho fue detenida el 20 de julio en su comunidad, bajo

cargo de “Sustracción de menor“. 

A pesar de las imágenes facilitadas por particulares, residentes en alrededor del nosocomio, como las del

Centro de Monitoreo del 911, familiares y caciques originarios se movilizaron con encadenamientos y

protestas ante Ciudad Judicial señalándose como víctimas de persecución y declarando que “criollos”

eran los verdaderos autores de lo ocurrido, pero sin una real persona responsable a quien acusar. 

Todas las imágenes recopiladas exponen cómo la acusada rondaba en horas de la madrugada el acceso del

hospital por calle Warnes, los puntos por donde ingresó y posteriormente salió, el recorrido que realizó con

la bebé oculta y horario en que todo ocurría. La bebé fue encontrada en madrugada de frío extremo,  uno de

los pocos vividos en el norte este año, abandonada a la intemperie en zona este.

La bebé fue robada del área de Maternidad del Hospital Zonal  la

mañana del viernes 14 de julio. Fue hallada en madrugada del sábado

15, en zona este. En el país, se había activado el Alerta Sofía.



PAVIMENTACIÓN DE LA RUTA NACIONAL 86
La obra de pavimentación de la Ruta Nacional 86 llevaba 30 años en espera, lapso en el cual se

presupuestaron no pocas veces los trabajos y se anunció su pronto inicio, para luego re dirigir esos fondos

a otros proyectos; e incluso llegó a presentarse un tramo como pavimentado en cartelería pública en Salta

Capital a mediados de los ’90; pero solo se pavimentó una extensión correspondiente a una cuadra y de

manera parcial antes del cambio de milenio. 

En los años 2006 y 2017, como los más recientes, la obra estuvo muy cerca de concretarse, impulsada por

distintas peticiones desde el 2000. Sonia Escudero, senadora en 2007, solicitó entonces informes

relacionados a si los trabajos iban a comenzar o no, dado que la intención se presentaba como parte del Plan

de Necesidades de la Dirección Nacional de Vialidad en ese entonces, pero no había indicios de un llamado a

licitación. 

En 2006 existían 9 escuelas, 4 puestos sanitarios, 12 comunidades aborígenes y 100 familias criollas

vivendo en cercanías o a la vera de la Ruta. Ante la declaración de emergencia económica y social (ley

26.081) por el Congreso Nacional (ocurrida la primera gran crecida del Río Tartagal), se pidió en ese año

que la pavimentación pudiera realizarse. En 2018, ya Sergio Leavy como senador por Salta, insistió con el

proyecto, con el antecedente de haber anunciado el definitivo inicio de los trabajos cuando era intendente

de Tartagal pero luego se anoticiaba que los fondos se dirigían a mejorar la infraestructura del puerto en

Santa Fe (presidencia de Mauricio Macri). 

En las idas y vueltas, la obra se anuncia en 2022 e inicia con la pavimentación que llega hasta el kilómetro

4. El compromiso para la materialización establecía que el gobierno provincial se encargaría del tramo ya

pavimentado y el restante hasta Tonono correría por Nación; proyecto hoy en duda ante el plan de ajuste

presentado por Javier Milei. 

La obra se licitó nuevamente en 2022 y la adjudicada fue la empresa

Covico SA, bajo un presupuesto de 550.880.011 pesos, pero la

demora en iniciar volvía la licitación a punto 0.



VIOLENTAR EL DERECHO A LA INFORMACIÓN PROPAGANDO EL
ACOSO Y DISCURSOS DE ODIO

Una sociedad bien informada toma las mejores decisiones, pero el derecho a la información es burlado con

la propagación de discursos de odio, acusaciones sin pruebas y apoyo de falsas noticias. Tal el caso del ex

intendente de Tartagal, Mario Mimessi; actualmente ministro de Desarrollo; acosado desde su asunción al

cargo municipal e incluso ahora al frente de una cartera provincial. 

Fondos insuficientes, nula capacidad para gobernar, familiares con dudoso prontuario, casos de corrupción

entre sus funcionarios (sin duda un gran golpe a su confianza personal), respaldo del gobernador Gustavo

Sáenz para sostener a una gestión inútil y sin ningún progreso para Tartagal; fueron algunas de las

acusaciones vertidas desde diferentes medios de comunicación locales y provinciales, y voceros de la

oposición jugando a favor de las recientemente asumidas autoridades comunales; jugadas muy fuertes que

sin embargo les dejaron un escaso margen de triunfo en las municipales. 

En el fuego cruzado, el ciudadano ¿lamenta? tarde hacia donde dirigió su boleta en los comicios

provinciales de Mayo. Al momento de escribirse estas líneas, Mimessi no lleva un mes al frente de

Desarrollo Social y una campaña hostil y sinsentido continúa ejerciendo violencia mediática e institucional

sobre su persona, sin ningún reparo en el daño que se provoca a una sociedad que de a poco pierde el

respeto por los representantes y muchas veces impulsados por medios dizque de comunicación y

pagados con publicidad institucional. 

No obstante, y a pesar de las radicales críticas y acusaciones a su persona, Mimessi se retiró defendiendo

su trabajo como Intendente de Tartagal (y tal vez pecando de muy buena persona) y colocando el listón en

lo alto al declarar; “ojalá superen la gestión de Mimessi, porque eso le hace bien a Tartagal”.

En menos de 10 años, Mario Mimessi recuperó el espacio de la UCR

en el interior. Concejal, diputado provincial, intendente de Tartagal,

ministro de Desarrollo Social... ¿gobernador de Salta?



EXPLOSIVOS EN LA RUTA NACIONAL 86
Desde enero y en todo el año se hallaron 8 explosivos en distintos puntos de la Ruta Nacional 86,

situación que preocupó ante el inicio de obras de pavimentación, a razón de casi uno por mes. Docentes de

las comunidades originarias hasta el Kilómetro 6, caciques y referentes marchaaron y se manifestaron

públicamente e incluso el Concejo Deliberante de Tartagal trató el tema en sesión pero el tema se fue

diluyendo al correr de los meses. 

Cerrando el 2023, en octubre se informó de un último explosivo; hallado a la altura del kilómetro 4; con la

articularidad de presentar un cable de unos 50 centímetros. Los encontrados hasta ese momento eran

explosivos sin ninguna extensión y como en todos los casos, personal de Gendarmería especializado realizó la 

detonación bajo normas de seguridad. Se resaltó en cada ocasión que de encontrar este tipo de elementos se

debe alertar al Servicio de Emergencia 911 desde una distancia prudente del explosivo y no tocarlo.

Los residentes de las comunidades enfatizan que se ha encontrado una veintena de busters desde el

2009 (año del alud) hasta el 2022, siendo este año en el cual se han multiplicado los hallazgos. En su

momento, el Concejo Deliberante (proyecto de Declaración - expediente N° 17.478/23); propuso a

Defensa Civil de Salta y Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), realizar trabajos de detección y

eliminación de los explosivos, muy posiblemente bajo el terreno que recorre la zona de la Ruta Nacional 86. 

El peligro latente es que una persona, adulto o infantil, tropiece con uno y ocasione explosión; como

sucedió en Enero de este año en el camino a La Toma, cuando un auto tocó un buster y provocó que

explotara, no resultando más que en daños materiales. La petición del Concejo argumentaba que la firma

YPF enterró varios de ellos durante su estadía en el norte, antes de su privatización durante la presidencia

de Carlos Menem (década ‘90) y posterior partida de la región. La empresa los distribuyó cada 25 y 50

metros en una superficie de 5.000 kilómetros de extensión.

YPF enterró 100 mil busters durante sus operaciones en San

Martín. Fueron reutilizados o abandonados con el tiempo y aparecen

tras fuertes lluvias, deslizamientos o remoción de terrenos



REFINOR: ¿CÓMO SE LLEGÓ A UN PANORAMA DE REAL PELIGRO DE
CIERRE?
El inicio, destacan algunas declaraciones, fue la adquisición del 50 por ciento del paquete accionario de

Refinor (empresa con 31 años de trayectoria) por “Integra”; el holding de José Luis Manzano (ex ministro

menemista); en octubre de 2022, punto de desembarco en la refinadora a través de la subsidiaria

Hidrocarburos del Norte. El otro 50 por ciento quedó en manos de YPF (actualmente en riesgo de

privatización por el gobierno de Milei).

Refinor e YPF abastecen al 75 por ciento de las estaciones de servicio del norte argentino. Hace una década

que la situación es crítica y la refinería en Campo Durán ha estado bajo riesgo más de una vez, este año porque

(se dijo) no hay suficiente petróleo para la planta y deben comprar combustible para sus estaciones, lo que

genera pérdida, más desde agosto, cuando sintió el impacto del congelamiento de precios en los surtidores.

No menos fue la actualidad de las refipymes. 

A comienzos de octubre, se decidió parar por 45 días la actividad en la destilería y el Sindicato de

Trabajadores del Petróleo y Gas de Salta y Jujuy, con respaldo de la Federación Argentina de Petróleo, Gas

y Biocombustibles, se declaró en estado de alerta y asamblea permanente; en un contexto político

impensado: la llegada a Casa Rosada del primer gobierno de extrema derecha y un agresivo proyecto (con

mega DNU incluido) de reforma del Estado Nacional. El personal de la planta en Aguaray suma 400

trabajadores directos y un número similar de manera indirecta.

Cerrando el 2023, las últimas noticias acercadas por el propio Sindicato, resaltan el acuerdo logrado; en

acuerdo con Refinor, Hidrocarburos del Norte, YPF, Federación, funcionarios nacionales de la cartera de

Energía y funcionarios salteños de la misma área; de la extensión de la habilitación de la planta Güemes,

permitiendo así operar a Refinor y a la Planta de Fraccionamiento de YPF, en consecuencia, y apuntando a

recuperar crudo de la cuenca; todo previo a una audiencia programada para el 6 de diciembre pasado

además de una visita a la zona anunciada por la Federación. 

YPF enterró 100 mil busters durante sus operaciones en San

Martín. Fueron reutilizados o abandonados con el tiempo y aparecen

tras fuertes lluvias, deslizamientos o remoción de terrenos




